

Normalidad, conflicto psíquico, control social nos ofrece un amplio recorrido por las nociones que sobre salud y enfermedad mental tienen las diversas psicoanalíticas y el movimiento alternativo de críticas a la psiquiatría. Sólo se extraña, y lo reconoce de alguna manera el autor, el abordaje desde el punto de vista de la escuela francesa que desde nuestra opinión hubiera completado un importante estudio y exposición como la que se realiza en esta obra.

Escrito en un lenguaje sencillo y práctico además de un claro desarrollo conceptual, es ágil como recurso didáctico; *Normalidad, conflicto psíquico, control social* ya es utilizado como libro de texto por estudiantes de psicología.

José Luis González-Fernández

RAFAEL MIJARES ET.
AL.

EQUILIBRIO POLÍTICO Y DESESTABILIZACIÓN EN LA CUENCA DEL PACÍFICO. LOS CASOS PARTICULARES*

Uno de los objetivos prioritarios del proyecto de modernización, en que el actual régimen se encuentra empeñado, es el de lograr una pronta y oportuna vinculación de nuestro país a los bloques de poder económico y político que están configurando el nuevo escenario mundial del siglo XXI.

En el contexto de la reciente aprobación de la vía rápida para la concretización del acuerdo de libre comercio con los Estados Unidos y Canadá y de la incorporación de México a la Conferencia de Cooperación Económica del Pacífico, adquiere especial importancia la polémica que tiene lugar en los círculos políticos y académicos, en torno a si estos procesos de apertura y mayor integración de nuestra economía al de otras naciones más poderosas, serán benéficos para el desarrollo económico de México o si por el con-

trario, éstos tendrán un alto costo social y político para la sociedad mexicana y pondrán en riesgo la soberanía nacional.

En este momento de definición de nuestro proyecto de desarrollo, son valiosos los estudios que contribuyan a ampliar nuestro conocimiento, tanto del contexto geopolítico, como de los procesos socio-económicos implícitos en la conformación de estos nuevos escenarios de poder de la sociedad global, lo que nos permitirá valorar adecuadamente nuestras opciones y definir formas de integración que realmente propicien el desarrollo de la nación en su conjunto.

Una aportación interesante, en ese sentido, en la que nos entrega este número de Cuadernos de Política Internacional del Instituto Matías Romero. La construcción de la nueva geopolítica de la Cuenca del Pacífico en su porción asiática y el complejo entramado de visiones, acciones y relaciones de los países involucrados en ella, es el eje central de esta publicación.

La creciente participación de China en los procesos de integración y cooperación de la Cuenca, los cambios en su política exterior de mayor acercamiento e intercambio económico con los países capitalistas de la región, su gran potencial económico, no solamente por la extensión de su territorio y población, sino también por sus lazos étnico-culturales con el mundo chino (Hong Kong, Taiwán y Singapur), que hacen prever la creación de un "gran círculo económico chino". Todo ello habla, del papel protagónico que esta nación jugará en la nueva geopolítica de la Cuenca del Pacífico.

Otros temas que destacan a lo largo del texto, son el análisis de los costos sociales y políticos que han tenido que pagar los países del ANSEA (Brunei, Filipinas, Indonesia, Malasia, Singapur y Tailandia), para el logro de éxitos económicos relativos, ya que no han podido consolidar un mercado común debido a la falta de complementariedad de sus economías y a su dependencia, industrial y tecnológica, de las potencias occidentales. Los obstáculos y posibilidades reales de reunificación de Corea expresados, por un lado, en la oposición política interna de dos regímenes distintos e incompatibles para quienes la reunificación significaría la desaparición de uno o de ambos y, por el otro, una corriente nacionalista con fuertes aspiraciones hacia la unificación aunada a las presiones que ejercen las grandes potencias para que se eliminen focos de tensión de la región.

Los principales actores internos y externos del actual conflicto camboyano, sus repercusiones negativas para el desarrollo del país y la estabilidad de la región y el interés de los países de la Cuenca del Pacífico, en especial los del sudeste

*Rafael Mijares et. al. *Equilibrio Político y Desestabilización en la Cuenca del Pacífico. II. Los casos particulares*. México, Cuadernos de Política Internacional, No. 54, IMRED, 1990.

asiático, por encontrar y propiciar una solución negociada al conflicto y evitar así que el orden social y el proyecto de cooperación económica regional en que se encuentran comprometidos, se vean afectados.

Información novedosa acompañada de un análisis serio de éstos y otros elementos del entorno geopolítico de la Cuenca del Pacífico, conforman un texto atractivo y de fácil lectura.

Rosario Arroyo

**DENIS GOULET Y
KWAN S. KIM.**

ESTRATEGIAS DEL DESARROLLO PARA EL FUTURO DE MÉXICO*

Este libro fue elaborado por Goulet durante 1981 y publicado en inglés en 1983. La versión española que reseñamos contiene una actualización hasta el verano de 1988, incluye un modelo de simulación desarrollado por Kim y fue prologada por Jesús Silva Herzog.

Posee cinco capítulos. El primero, introductorio, contiene una presentación de la polémica mundial sobre el desarrollo de acuerdo a un esquema en el que, desde un contexto de crítica a la tesis de desarrollo como resultado derivado del crecimiento económico, se contraponen dos concepciones que el autor considera fundamentales: la del Nuevo Orden Económico Internacional (NOEI) y la de las Necesidades Humanas Básicas (NHB). Esta última, de la que es partidario el autor, forma parte, conjuntamente con el fomento de la autoconfianza y la participación generalizada, de la tesis más amplia de las Estrategias Alternativas de Desarrollo (EAD).

Los objetivos de las EAD, en contraposición con los patrones de crecimiento predominantes hasta principios de los ochenta, son la justicia social, la protección de los derechos humanos y la protección de la diversidad cultural. La dificultad de la implementación de una EAD se encuentra en las estrategias de transición, en las que lo fundamental consiste en lograr apoyo popular a "uto-

*Denis Goulet y Kwan S. Kim. *Estrategias del desarrollo para el futuro de México*. ITESO, Guadalajara, 1989.

pias realistas", partiendo de la generalización de experiencias locales "ascendentes" en la definición y solución de los problemas, hasta lograr una "masa crítica" que genere una fuerza política capaz de implementar la EAD, aun con la oposición de grupos elitistas.

Se presentan a continuación los modelos de estrategia de desarrollo de crecimiento, de crecimiento con redistribución de ingreso, de NHB (a la que se considera variante del anterior) y, por último de desarrollo a partir de la tradición.

En 1988 Goulet afirma que el debate ha sido desplazado por la implementación de las estrategias de ajuste estructural que han relegado cualquier preocupación sobre el desarrollo, si bien desde el punto de vista normativo —el deber ser— las EAD siguen siendo válidas.

Los restantes cuatro capítulos abordan el problema del desarrollo en México. En el segundo se presentan tres ideas generales: la insatisfacción por las estrategias de desarrollo adoptadas hasta 1982, el carácter oportuno del cambio de paradigma de desarrollo —gracias al excedente petrolero— y los valores que cualquier estrategia alternativa debe tener.

En la polémica sobre un nuevo modelo de desarrollo la crítica en México coincide en cuanto a la inequidad, la vulnerabilidad del sector agrícola, la dependencia, la baja productividad, la inflación, los niveles altos de desempleo y subempleo, el deterioro ecológico, la centralización excesiva —demográfica, industrial, política y administrativa—, el servicio alto de la deuda —recuérdese que el libro es redactado antes de la crisis de deuda— y, finalmente, el alto crecimiento demográfico.

Como anverso de las críticas, las preocupaciones axiológicas compartidas en el país son la identidad y soberanía nacionales, la defensa del pluralismo cultural, étnico e histórico, la fidelidad a los ideales sociales y políticos de la Revolución Mexicana y la generación del bienestar para todos los mexicanos.

En 1988 Goulet afirmaba la vigencia de las críticas y los valores con que caracterizó la polémica mexicana sobre el desarrollo a principios de la década. Ahora, empero, los términos del debate son el crecimiento impulsado por las exportaciones, la reestructuración industrial, la competitividad global, la descentralización y la democratización.

El tercer capítulo presenta un modelo prospectivo pluralista, o federación de modelos. La implementación de cualquiera de los modelos abstractos considerados a nivel mundial y nacional implican, afirma Goulet, el riesgo de sacrificar la diversidad cultural que caracteriza al país, diversidad cultural que debe ser el valor prioritaria-